

n'en a toujours pas rencontré encore en usage à la dernière période de l'indépendance gauloise.

Rétrospective en guise de conclusion. — Après trente ans de carrière de chercheur, je suis tenté de comparer l'état actuel de nos connaissances et de nos intuitions sur la pré-histoire et la protohistoire de l'Armorique avec celle en cours avant la dernière guerre. A première vue l'évolution et le progrès sont stupéfiants, tant par suite des acquisitions d'ordre régional que par suite des connaissances générales et du perfectionnement toujours plus accusé des méthodes et des techniques. Certes on ne saurait faire table rase des travaux des premiers archéologues et érudits, et l'on ne saura jamais leur témoigner assez de reconnaissance pour toutes les informations qu'ils nous ont conservées et sauvées, ainsi que de nos jours envers les informateurs de bonne volonté qui en même temps commettent des fautes techniques faisant grincer les dents des chercheurs les plus exigeants ! Le bulldozer ou même le modeste rotavator auront trop souvent le dernier mot, les causes de destruction s'étant « perfectionnées » plus vite encore que les méthodes de la science désintéressée. C'est une leçon sur l'évolution comparée des civilisations.

P.-R. GIOT

CHRONIQUE D'ARCHÉOLOGIE ANTIQUE ET MÉDIÉVALE

On voudra bien se reporter pour les travaux de la direction des antiquités historiques de Bretagne aux copieuses notices de M. René Sanquer, successeur de M. le professeur Bousquet à la tête de ce service, parues dans le Bulletin de la Société archéologique du Finistère (analysé plus loin) et à la revue *Archéologie en Bretagne*, bulletin d'information publié avec le concours de l'Université de Bretagne Occidentale dont nous donnons ci-dessous un aperçu.

N° 1 (I 1974). P. 4-10. P. GALLIOU : *Notes de Céramologie*. — P. 11-15. P. ANDRE : *La Hache de Bilgroix en Arzon*. — P. 16-18. G. AUBIN : *A propos de la numismatique de l'Armorique*. — 19-21. J. BENOIT : *Site de Québello-Congard à Larmor-Plage*. — P. 22-28. J.-P. et A. BARDEL : *Chronique d'archéologie technique : le quadrillage*. — N° 2 (IV 1974). P. 5-14. P. GALLIOU : *Les fibules armoricaines I*. — P. 15-21. J.-P. BARDEL : *La cache médiévale de la chapelle de Languivoa (Plonéour-Lanvern)*.

- P. 23-25. P. GALLIOU : *Un verre à course de chars à Corseul*.
 — P. 27-34. P. ANDRE : *Le site médiéval de Kerlanoen Plumelec*. — P. 35-41. J.-P. et A. BARDEL : *Chronique d'archéologie technique n° 2 : les relevés*. — N° 3 (VII 1974). P. 1-2.
 L. PAPE : *Quelques réflexions sur les fouilles de sauvetage*. — P. 3-7. R. BERTRAND : *La Société lorientaise d'archéologie*. — P. 8-13. L. LANGOUET : *Sites gallo-romains du Pagus Aletis*. — P. 14-18. C. COCHARD : *Sondages sur le site médiéval fortifié de Ty-ar-Bonniec en Brelidy (C.-du-N.)* — P. 19-20. M. DHENIN : *Un trésor monétaire du XVIIe siècle à Saint-Malon-sur-Mel (I.-et-V.)*. — N° 4 (IX 1974). P. 1-6. R. SANQUER : *Les excursions archéologiques du Baron Bachelot de la Pylaie (I.-et-V. 1830)*. — P. 7-20. J.-P. LE BIHAN et GALLIOU : *Les forges antiques de Quimper-Kernoisan*. — P. 21-26. J.-P. et A. BARDEL : *Chronique d'archéologie technique n° 3 : le cahier de fouille*. — P. 27-32. L. LANGOUET : *Céramiques d'Argonne décorées à la mollette conservées dans des collections publiques bretonnes*. — P. 33-40. P. GALLIOU : *Fibules armoricaines II*.

CONGRÈS ET RÉUNIONS

Les 97e, 98e et 99e congrès nationaux des Sociétés savantes se sont respectivement tenus à Nantes (27-31 mars 1972), à St-Etienne (13-17 avril 1973) sur le thème général : La mine et les carrières, et Besançon (25-29 mars 1974) avec orientation de recherches consacrées à la Franche-Comté. Le 100e congrès aura lieu à Paris du 21 au 25 mars 1975. A Nantes parmi les communications intéressant plus spécialement la Bretagne on peut citer celles de MM. SANQUER : *Les puits rituels des Namnètes*; JANNOT : *La production de l'étain dans l'Armorique antique*; CHAMPIGNEULLE : *Relations routières antiques de Nantes et de Rezé avec le Poitou*; VAUTHEY : *L'exportation de la céramique sigillée de la Gaule centrale dans les Pays de Loire et en Armorique*; DENIZOT : *Les anciennes voies à travers la baie de Saint-Michel*; Mmes AUPEST-CONDUCHÉ : *Les travaux de Saint Félix à Nantes et les communications avec le Sud de la Loire*; VIEILLARD-TROIEKOUROFF : *Nouvelle comparaison de trois sarcophages mérovingiens de Nantes avec ceux de la Nièvre*; MM. LAFAURIE : *Les monnaies mérovingiennes de Nantes*; H. GUILLOTTEL : *La pratique du cens épiscopal dans l'évêché de Nantes. Un aspect de la réforme ecclésiastique en Bretagne dans la 2e moitié du XIe siècle*; H. MARTIN : *Les reli*